
318427 - لديه ميل للذكور ويريد أن يتزوج من امرأة تحولت جنسيا إلى ذكر إذا تابت

السؤال

ا نحو الرجال، أشعر بالإغراءات الشديدة هذه الأيام، أنا شاب مسلم، منذ أن بدأت سن البلوغ ، كنت أنجذب جنسيً
ا أن أعيش حياتي لقد كنت أحاول لفترة طويلة لكنني أحصل على 0٪ من هذه المشاعر نحو البنات، أريد حقً

بطريقة إسلامية، لقد رأيت أن هناك بعض الأشخاص المتحولين جنسياً من أنثى إلى ذكر / FTM، وهم أساسا إناث
عن طريق الولادة، وأيضا تمّ إثبات أنها أنثى بيولوجيا، لكن بسبب العلاج بالهرمونات البديلة يكون مظهرهم مثل

ة، حتى يتمكنوا من الحمل، كانت هناك العديد من الحالات التي يكون فيها مثل الرجال، ولديهم أعضاء أنثوية خاصّ
ا مثلي الجنس، الكثير منهم أبلغوا أن هذا الشخص المتحول جنسياً قد أنجب أطفالًا من خلال زوج، وهو أيضً

ا بعض الأشخاص المولودين من دورتهم الشهرية بدأت بانتظام بعد إيقاف العلاج بالهرمونات البديلة، وهناك أيضً
ل من أنثى إلى ذكر، يمكن أن يحملوا ولكن ، ويطلق عليهم خنثى، بعضهم مثل FTM متحوّ قبل المتحولين جنسياً

الفرق هو أنهم قد ولدوا بهذا الشكل.
السؤال:

هل يجوز لي أن أتزوج مثل هذا الشخص الذي هو امرأة من الناحية البيولوجية، ويمكن أن تحمل طوال فترة
ر وقف العلاج التعويضي ي احتياجاتي في نفس الوقت؟ شريطة أن تتوب عن أفعالها السابقة، وتقرّ الحمل، وتلبّ

بالهرمونات، أو أتزوج من شخص مسيحي أو نحو ذلك، لكن يوافق على اعتناق الإسلام ووقف العلاج التعويضي
بالهرمونات والعيش كإنسان عادي.

ل جنسيا ولود ؟ فهل من الممكن أن تتزوج وتمضي الحياة مع مثل هذا الشخص ، FTM أو الزواج بمتحوّ

الإجابة المفصلة

أولا:

ما دمت ذكرا، فعليك أن تتقي الله تعالى، وترضى بما قسم لك، وتعالج ميلك للذكور بغض البصر، وكثرة الصلاة
والذكر، ثم المبادرة إلى الزواج فور تمكنك من ذلك، حتى لو كنت لا تشعر بالميل إلى الإناث، فالغالب أنها وسوسة

شيطانية، يغذيها الشيطان ليدعوك إلى الحرام، وينغص عيشك، ويفسد حياتك.

ثانيا:

إذا كان التركيب البيولجي للإنسان ذكرا فليس له أن يتحول إلى أنثى بحال، وكذلك العكس، وعمليات التحويل
ه بالجنس الآخر وزيادة. هذه محرمة آثمة، ملعون فاعلها، لأنها تغيير لخلق الله وتشبّ
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جاء في قرار مجمع الفقه الإسلامي: ” الذكر الذي كملت أعضاء ذكورته، والأنثى التي كملت أعضاء أنوثتها، لا يحل
تحويل أحدهما إلى النوع الآخر. ومحاولة التحويل جريمة يستحق فاعلها العقوبة؛ لأنه تغيير لخلق الله، وقد حرم

( ” انتهى من “قرارات لْقَ اللَّهِ نَّ خَ رُ يِّ غَ لَيُ مْ فَ نَّهُ رَ مُ لَآ الله سبحانه هذا التغيير بقوله تعالى مخبرا عن قول الشيطان: )وَ
مجمع الفقه الإسلامي” صـ 97.

، ولكن أعضاءه غير ظاهرة ، فيجوز والعملية الجراحية الجائزة في هذا : إذا كان الشخص قد خلق من الأصل ذكراً
إجراء عملية جراحية لإظهار تلك الأعضاء ، وإعطاء الشخص أدوية أو هرمونات لتقوية أصل الخلقة التي خلقه

الله عليها .

جرى عملية لإظهارها. وكذلك لو كان الشخص أنثى، وأعضاؤها غير ظاهرة، فتُ

جاء في قرار مجمع الفقه الإسلامي السابق: ” من اجتمع في أعضائه علامات النساء والرجال، فينظر فيه إلى
الغالب من حاله؛ فإن غلبت عليه الذكورة، جاز علاجه طبياً بما يزيل الاشتباه في ذكورته، ومن غلبت عليه علامات
الأنوثة، جاز علاجه طبياً بما يزيل الاشتباه في أنوثته، سواء أكان العلاج بالجراحة، أو بالهرمونات؛ لأن هذا مرض،
والعلاج يقصد به الشفاء منه، وليس تغييرا لخلق الله عز وجل “. انتهى من ” قرارات مجمع الفقه الإسلامي” صـ 97

ثالثا:

خلق بعضوي تناسل أنثوي وذكري، ولم يتبين أهو ذكر أو أنثى ، بأن كان يبول منهما جميعاً ، وهو ما يسمى من يُ
علم ماذا يقدِّر الله نتظر حتى يُ بـ”الخنثى المشكل” : فلا يجوز له الاستعجال بإلغاء أحدهما وإظهار الآخر ، بل يُ

تعالى له ، فقد يظهر ذلك بعد مضي وقت من عمره.

وهذا الخنثى المشكل لا يحل له الزواج عند جمهور الفقهاء، حتى يتبين أمره.

وينظر التفصيل في “أحوال الخنثى” في جواب السؤال رقم : )114670( .

ثالثا:

المرأة التي تحولت إلى ذكر، يلزمها التوبة إلى الله تعالى والعودة إلى أصل خلقتها، فإن فعلت ذلك جاز لك الزواج
منها، لكن لا يكون الزواج إلا بعد تمام التوبة ، وزوال أثر الفعل المحرم .

وحينئذ، إذا تابت، وظهرت أنثى كغيرها، فما الفائدة من الزواج بهذه بعينها؛ ما دامت لن تلبي حاجتك إلى “المثلية”
إذا لم تكن دواعيها موجودة فيها بعد التوبة.

وإذا كانت موجودة فيها، ولم تتم توبتها، فلا يحل لك الزواج بها .
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فالذي ينبغي عليك أن تبتعد عن مثل هذه ، بكل حال ؛ لمرضها وشذوذها النفسي، وأنت تحتاج إلى من يساعدك
في العلاج، لا من قد يزيد من مشكلتك، أو من تفتن به، ويفتن بك، وربما رددتها أنت عن توبتها، فعادت إلى ما

تابت منه، ورضيت أنت بذلك متابعة لهواك وشهوتك المحرمة!!

والحاصل :
أن الذي ينبغي عليك أن تصرف نظرك عن التفكير في هذا الأمر، وتنشغل بما ينفعك، واحذر الفراغ والوحدة، وبادر

بالزواج فور تمكنك منه.

واعلم أن الله لم يكلف عباده إلا بما في وسعهم، وأنه ما جعل عليهم في الدين من حرج، وهذا دليل على قدرتهم
على التغلب على الميل الجنسي المنحرف، لأنه حرم ذلك، ورتب على الفاحشة عقوبة عظيمة، وهي قتل الفاعل

والمفعول به، فلا تظن أنك غير قادر على معالجة هذا الميل والتغلب عليه.

والله أعلم.

3 / 3


